



## **Déclaration du Secrétaire exécutif de la SADC, Son Excellence M. Elias Mpedi Magosi, à l'occasion de la Journée mondiale de l'alimentation en 2023**

**16 OCTOBRE 2023**

La Communauté de développement de l'Afrique australe (SADC) se joint à l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO) et à la communauté mondiale pour commémorer la Journée mondiale de l'alimentation qui a lieu, chaque année, le 16 octobre afin de sensibiliser le public à l'importance fondamentale de la sécurité alimentaire et de la nutrition à l'échelle mondiale.

La SADC reconnaît la valeur et le poids de la solidarité dans notre engagement commun à éliminer la faim et le caractère crucial du rôle que tient la FAO dans la promotion de la sécurité alimentaire mondiale.

Cette année, le thème retenu pour cette édition de la Journée mondiale de l'alimentation est « **L'eau, c'est la vie ; l'eau nous nourrit. Ne laisser personne de côté** » et souligne la place essentielle de l'eau, garante de la sécurité alimentaire et nutritionnelle. Ressource indispensable à la vie sur Terre, l'eau constitue plus de 50 % du corps humain et couvre environ 71 % de la surface de notre planète. Cependant, seulement celle-ci ne dispose que de 2,5 % d'eau douce, adaptée à la consommation, à l'agriculture et à la plupart des utilisations industrielles. La région de la SADC compte deux des plus grands fleuves du continent, à savoir le Congo et le Zambèze ; deux des plus grands déserts du continent, à savoir le Kalahari et le Namib, recouvrent une grande partie du territoire de la Région. Un panorama témoignant d'une répartition inégale des ressources en eau dans la Région.

En Afrique australe, de nombreux citoyens considèrent l'accès à l'eau potable comme un défi à relever d'où le fait que, selon les recherches, seulement 63 pour cent de la population de la SADC bénéficient d'une eau potable propre. En raison de l'exploitation accrue de nos ressources en eau, incidence directe des facteurs tels que la croissance démographique rapide, l'urbanisation, le développement social et économique ainsi que le changement climatique, il est essentiel que notre Région mette en œuvre des pratiques de gestion de l'eau durables et efficaces.

Actuellement, on estime qu'environ 19 % de la population de la région vit dans l'insécurité alimentaire et dans cette perspective, la SADC, consciente de la place significative de l'eau dans la sécurité alimentaire et nutritionnelle et du fait qu'aujourd'hui, continue de promouvoir le développement des ressources en eau à des fins agricoles, socio-économiques et environnementales et appuie cette démarche en mettant en œuvre d'instruments et d'interventions régionales liés à l'eau. Plus récemment, la SADC a adopté le Cadre régional du Nexus eau, énergie et alimentation, la Politique régionale en matière d'irrigation et la Stratégie pour l'économie bleue : ces trois instruments contribuent de manière significative à la gestion stratégique des ressources en eau, la portée de celle-ci étant essentielle à l'éradication de la pauvreté, la production d'énergie et des utilisations agricoles, y compris la promotion de l'industrie de la pêche et de l'aquaculture.

En cette Journée mondiale de l'alimentation, je réitère l'engagement de la SADC à soutenir les États membres par le biais de participation constante et de son apport en matière de renforcement des capacités afin que, ensemble, nous puissions améliorer les infrastructures d'alimentation en eau et de distribution et veiller à ce que personne ne soit laissé pour compte.

Notre partenariat de longue date avec la FAO témoigne de notre volonté à assurer la sécurité alimentaire et nutritionnelle dans notre Région en remédiant aux difficultés qui la fragilisent. Je suis ravi que ce partenariat continue de porter ses fruits. Citons par exemple une de nos interventions collaboratives au titre du projet « *Soutien à l'opérationnalisation de la Politique agricole régionale de la SADC* ». Nous avons fourni des efforts considérables pour améliorer les pratiques agricoles, renforcer les systèmes alimentaires et promouvoir le développement durable dans la région, notamment le développement et la mise en œuvre de la Fortification alimentaire, du système de gestion de l'information agricole (AIMS), des stratégies régionales relatives à la lutte contre les organismes nuisibles et les maladies des cultures transfrontalières et l'ouverture des marchés régionaux et internationaux aux produits agricoles régionaux.

Je réitère notre engagement à maintenir notre collaboration étroite avec la FAO qui vise à atteindre nos aspirations en matière de sécurité alimentaire, et à continuer à travailler avec les parties prenantes concernées afin d'accorder la priorité à l'eau dans les politiques et la planification dans les secteurs clés en reconnaissant en même temps les interdépendances au sein du nexus eau-énergie-alimentation-écosystème. Gardons à l'esprit que « **L'eau, c'est la vie; l'eau nous nourrit. Ne laisser personne de côté** » et faisons en sorte que notre action collective témoigne de notre engagement à gérer cette ressource de manière avisée et durable. Ensemble, nous pouvons veiller à ce que personne ne soit laissée pour compte dans notre quête pour une région SADC qui serait à l'abri de la faim et véritablement prospère.